

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 3 DE AGOSTO DE 1810.

---

*La Invenção de S. Esteban Protomartir.*

---

## NOTICIAS.

Las que contienen las gazetas inglesas hasta el 6 de julio próximo pasado, y las de la Regencia del 10 y del 13 con la extraordinaria de esta última fecha son bastante escasas; pero sin embargo insertamos, é iremos insertando lo que traen algo interesante.

En las primeras se anuncia haberse firmado un tratado de alianza defensiva por el qual se obliga el Austria á auxiliar á la Francia en ciertos casos con 15000 hombres. El publicar los franceses esto en las circunstancias actuales es sin duda con el objeto de intimidar á la Pueria induciéndola á los sacrificios que se le piden por mediacion del Austria para conseguir una paz con todas las potencias continentales; pero el gran Señor continúa haciendo preparativos inmensos, y no seria de admirar que procurase en nuevas alianzas un contrapeso opuesto á la potencia que amenaza oprimirlo.

Los prefectos franceses con el título de cónsules han llegado ya á los puertos de mar situados en las costas del Báltico, que pertenecen á potencias llamadas por los franceses independientes, haciendo executar en ellas rigorosamente los decretos opresores y anti-comerciales de Bonaparte. Hace poco tiempo que hubo gran variación en las decisiones del gobierno frances relativas al comercio de las ciudades y provincias marítimas. No se estableció ni se conoce sistema alguno permanente; y reyna en las modifi-

caciones que reciben diariamente los decretos, una ambigüedad é incertidumbre estudiada de que sabe sacar provecho el ladronicio de los agentes. Avisan de Paris con fecha del 13 que los géneros coloniales embargados en la Holanda y en las provincias vecinas tendrán que pagar un derecho de un cincuenta por ciento sobre su valor é introducirse en Francia. La exportacion del trigo por tierra para Holanda y por el Escalda, el Mosa y el Rhin está actualmente prohibida; y muy en breve será adoptada otra nueva forma de licencia por el gobierno frances y su iniquo xefe declarado caemigo y despreciador del comercio y de los comerciantes en todas partes.

Confiesan los diarios de Alemania que los cruceros ingleses son numerosos y muy activos en el mar adriático. Aparecieron á fines de mayo delante del puerto de Venecia como tambien en otros varios puntos del Golfo causando grande consternacion.

Los periódicos de Paris hasta el 1 de julio contienen entre otras cosas muy poco interesantes, la muerte del cardenal Caprana sucedida el 21 de junio. Este mal cardenal fué el autor del perverso concordato de que se sirvió Bonaparte para llevar al Santo Padre á Francia, y para hacer sancionar por él su usurpacion.

El diario de Roterdan dice que aun no se rompieron las negociaciones para una paz general; pero que no podrá haber un arreglo estable hasta que ciertas casas soberanas unidas á la Inglaterra por los vínculos de la sangre hayan recibido las indemnizaciones que para ellas reclama, y que este es el mayor obstáculo para la paz.

---

#### Tarragona 19 de junio.

La Junta superior del Principado ha mandado imprimir la relacion de algunas acciones valerosas de las partidas organizadas del corregimiento de Gerona, mandadas por D. Juan Fabregas y D. Cosme Oliveras, que por un extravío accidental habian dexado de publicarse, y que no es justo queden sepultadas en el olvido. El primero cerca del lugar de la Mata sorprendió una guerrilla francesa de 25 hombres y un oficial que iban de Bañolas á Gerona con algunas acémilas; mató 7, aprehendió 15, y solo se escaparon el oficial y dos soldados. Concluida

esta operacion se dirigió á Bañolas con su tropa; y encontrando en el camino con una partida de enemigos que iba á socorrer á la guerrilla, mató 5 é hizo prisioneros 4, y no atacó á los restantes porque los reforzaron desde Besalú con 200 hombres.

Dos horas permaneció Fabregas en Bañolas, y fué muy obsequiada su partida por aquellos naturales. Teniendo apostadas la primera, quinta y sexta compañía entre la cruz de Fallinas y el lugar de Madina se descubrieron 9 soldados franceses, y como á un cuarto de legua un comboy vacío de la parte de Gerona, escoltado por 150 de ellos. Luego que estuvieron al alcance, salieron los nuestros de la emboscada y se trabó una refriega, de que resultaron 59 enemigos muertos, entre ellos 2 oficiales, de los quales mató uno el capitan de la sexta compañía D. Mariano Duran; se hicieron 16 prisioneros, y se cogieron 93 caballerías y varios efectos; distinguiéndose en esta ocasion los oficiales D. Juan Obrador, D. José Roure y D. Salvador Frigola, ademas del expresado Duran. El mismo Fabregas en las inmediaciones de Cornellá y de Mata acometió á algunas partidas francesas que perdieron 10 hombres muertos, 22 prisioneros, 2 cargas de armas y otros efectos; sobresaliendo en esta accion el valor del capitan D. José Jofre. Las guerrillas francesas que mantienen la comunicacion de Bañolas y Riudellots, se reunieron para atacar las compañías de Fabregas y Oliveras que en número de 250 hombres se habian apostado en el roble de Sors; pero los paisanos acometieron á dichas guerrillas francesas á la bayoneta, mataron 11 soldados, un capitan é hicieron prisioneros á 39 y un oficial, á quien rindió el alferéz D. José Roure, despues de haberse acuchillado los dos un buen espacio. (*Gazeta de la Regencia.*)

*Mataró 20 de junio.*

Hemos sabido indudablemente que el héroe de Gerona y su gobernador el Sr. Alvarez, fué envenenado por los franceses en Figueras con un tósigo tan violento que á pesar de haber tenido los verdugos bastante cuidado en ocultar su cadáver, hubo de la misma guarnicion del castillo sugeto que lo vió con los ojos saltados, la cara hinchada, y en fin ofreciendo un espectáculo de lástima y de horror. Fué conducido cuidadosamente en unas pariguelas y cubierto el cadáver con un paño, y al ama-

ñecer del día siguiente fué sepultado en un campo á poca distancia del castillo. Así terminó sus días este hombre insigne, asesinado cobardemente por los pérfidos satélites del mas execrable de los hombres, y por el mas infame de los tiranos.

Tortosa 17 de junio.

La entrega arrebatada é infame de Lérida, y la rendición del castillo valerosamente defendido de Mequinenza, lexos de abatir el espíritu de estos moradores, lo han elevado á la grande y sublime empresa de defender la plaza en términos de que pueda ser para otras un exemplo de constancia y fidelidad. La primera noticia de tan desgraciadas nuevas causó algunas impresiones de desaliento; pero la presencia personal del general Doyle ha mudado enteramente el aspecto de las cosas, sacando del mismo fondo de la timidez una prodigiosa reaccion de valor y confianza para no desmayar en medio de los peligros que nos circundan, pues los trabajos de fortificacion se hallan ahora con doble número de operarios que trabajan también doblemente cada uno, y auxiliados constantemente por todas las clases del vecindario hasta por las débiles manos de aquellas matronas descendientes de las que fueron distinguidas con la órden militar del Hacha por haber defendido en el año de 1.149 las murallas de Tortosa contra los moros que intentaron asaltarla.

Acabamos de saber que los paisanos de Olot han degollado en las calles é inmediaciones de aquella villa como unos 10 franceses. En todos los pueblos de la provincia libres de la presencia del enemigo se está armando el paisanage con la mayor actividad para proseguir esta terrible lid y exterminar de una vez al cruel invasor que infesta este hermoso suelo; cuyos pueblos libres deben trabajar en favor de los que no lo están, además de precaucionarse contra igual esclavitud que les amenaza. (*Gazeta del comercio de Cadiz.*)

---

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.